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李文星之死，触动社会隐痛

求职大学生李文星身陷传
销组织后身亡，经过大半个月的
信息发酵，终于成为各大网站和
社交媒体的热点新闻。李文星并
不是平白无故跑到传销组织的。
他从 985 高校东北大学毕业后，
和同学到北京找工作，结果在通
过网络招聘平台 BOSS 直聘求职
后，接到假称某知名公司的入职
聘用书，这才从北京前往天津入
职，就此陷入魔窟。

从这个角度看，李文星之死
俨然“魏则西事件”的翻版。本该
核实招聘公司资质的 BOSS 直
聘，没有担负起应有的责任。但
是，回顾这起悲剧事件之所以引

发人们高度关注，显然又不仅仅
是一家网站责任缺失之故，而是
触动到了社会的痛处。

按马斯洛的人类需求层次理
论，安全属于较低层次的需求。一
般来说，当较低层次的需求得到
满足后，才会追求更高层级的需
求。但在现实中，层次并不如此分
明，或者说，不同层级的需求及其
矛盾更可能同时并存。

历数近些年来与安全相关
的热点话题，包括了以电话诈骗
为典型的财产安全问题，以医疗
纠纷事故为表现的医药安全问
题，以个人信息泄露为表现的信
息安全问题，以及以校园贷、融

资骗局为典型的消费投资安全
问题，等等。这些问题的存在，表
明当下在满足人们的安全需求，
给人们更多安全感与满足感方
面，仍然任重道远。

李文星之死，就是这样一个
新的案例。这事件让人们发现，
一个人好端端地在网上求职，也
可能遭遇不测。当关于传销组织
的各种内幕浮出水面，很多人才
发觉，原来在我们身边还存在如
此野蛮的、无法无天的一种群
体，而我们的兄弟姐妹可能稍有
不慎就掉入这个陷阱。这才是真
正可怕的地方。

那么，问题出在哪里呢？很

难回答。因为这并不光是一家网
站、一个部门的过错，而涉及到
方方面面的问题，是一个从法规
健全到依法执法再到社会共同
参与、共同协作的系统性问题。
还可以说，这些问题都不是新冒
出的问题。BOSS 直聘的审核缺
失曝光后，有媒体对其他几家著
名招聘网站进行测试，发现同样
存在资质把关不严等问题。而类
似李文星一样被这家网站“钓鱼
招聘”骗至传销组织的，目前至
少已有三起。

在社会生活中，人并非一叶
孤舟，如果缺少了社会各个环节
和机制的保护，再强壮的个体也
是极其脆弱的。李文星之死，再
次告诉了我们这一点。

原载《钱江晚报》

当关于传销组织的各种内幕浮出水面，很多人才发觉，原来在我
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“高薪养医”可以有，关键是确立标准
近日，国务院印发文件，指出公立医院可以在核定的薪酬总量

内进行自主分配，体现岗位差异，做到多劳多得，医院还可以探索实
行目标年薪制和协议薪酬。一时间，关于医生到底该不该拿年薪，引
发了舆论场的讨论。

下期话题预告

近日，重庆拟立法设立独生子女“护理
假”的新闻引发社会关注。记者梳理发现，
近年来，已经有包括河南、福建、广西、海南
等地出台了类似政策，独生子女“护理假”
时间在 10 到 20 天不等。您觉得可行吗？来
稿请发：sdjbrmpl@163 .com

独生子女护理假，可行吗？
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一周舆评

少些一厢情愿
多些理性思考

前一阵，微信朋友圈被一
段小视频“刷屏”，收藏家马未
都现场切开了放置 400 多天
却没有腐烂的西瓜，并提出

“能否对食品安全放心”的质
疑。对此，国家食药监总局网
站转发了专家的文章《马未
都，不懂别瞎说！西瓜 400 天
不腐挺正常》称，西瓜表皮可
以呼吸导致水分流失，瓜的风
干和其他果蔬风干并无本质
差异，跟食品安全没有关系。
马未都是收藏家，对于文物鉴
赏有巨大的发言权，但是，一
旦跳出了他的“本行”，跨界点
评食品问题，马上就露怯了。
这当然是想当然的一厢情愿。

最近，一箱箱硬币“从天
而降”到国内各大、小城市的
地铁口、天桥和步行街，旁边
则摆放了醒目的告示牌：如
果你急需用钱，请自取，每人
最多 5 元。相关视频和文章很
快“刷屏”。有媒体透露，这一
活动疑似部分微信营销公号
的低成本吸粉游戏。从试验
的过程和结论看，这个测试
当然没什么科学性，由于立
场先行，结论也无价值。事实
上，面对无主的少量现金，发
现者选择将其全部拿走更符
合人性，因为没有依据能够
证明这将对其他人构成伤
害，硬要和“国人素质”扯上
关系，未免太一厢情愿。

近日，在长沙一场幼儿足
球赛中，名次通过网络点赞数
的高低排名决定。最终冠军并
非是在决赛中胜出的球队，而
是另一支在网络平台中获得
点赞数最多的球队，这让一些
家长愤怒不已。看这则新闻，
您有没有觉得眼熟？微信朋友
圈里是不是三不五时就有好
友要求点赞或者为孩子拉票？
通过这样的方式让孩子取胜，
到底是为了孩子的成长，还是
为了家长的面子？

一厢情愿的最大害处是自
欺欺人，办了坏事而不自知。日
常生活中，我们还是少些一厢
情愿，多些理性思考。 狄凯

正方：医生也应多劳多得

刘运喜：医生拿高额年薪，
完全可以，关键是年薪的标准如
何确定，拿多少合理。公立医院
要加快发展，提升竞争力，必须
尊重医生的主人翁地位，充分调
动和发挥医生的积极性和创造
性。为此，必须改革医院工资制
度，改革收入分配制度，打破平
均主义、大锅饭，实行按劳分配，
按效率分配，按贡献分配，真正
体现多劳多得、效率优先。笔者
支持医生实行年薪制改革探索，
将医生薪酬标准与其贡献、责任
直接挂钩，有利于强化医生的责
任，让医生拥有更多获得感，为
医院创造更多经济效益，为患者
提供更加优质高效的医疗服务。

曹建明：医生的工作是救死
扶伤，不仅需要良好的道德责
任，也需要高超的医疗技艺，为
了体现医生的技术与知识的价
值，在公立医院探索实行目标年
薪制和协议薪酬，应该成为医院
方面努力的方向。只有对医生实
行年薪制，并同步进行必要的考
核，可以促进医生做到德艺双
馨，在提高医疗技术的同时，保
持良好的医德，以净化社会风

气，促进医患关系的改善；同时，
可以稳定医生队伍，形成良好的
导向机制，使更多优秀人才能够
选择从事医生这个职业。

郭志钧：近年来，许多高考成
绩优秀者都不愿报考医学院校，
这与当前医患关系紧张有关，也
与多数医生压力大而收入低不无
关系。改革薪酬制度，一方面，能
够吸引更多优秀人才从事医疗行
业，壮大从医者队伍；另一方面，
也有助于减少医生“吃回扣”现
象，减轻群众看病负担。

反方：“高薪养医”不可取

左崇年：医生拿高薪，如同
“高薪养廉”一样，难以实行。在
我国，公立医院医护人员薪酬整
体水平不高这是事实，但是应该
看到，如今的医生哪一个不是身
兼多职，一个人在几家医院挂
名，灰色收入相当不菲。三百六
十行，医生是其中一行。比医生
收入低的多了去了，如果“高薪
养医”，那么是不是也要“高薪养
师”呢？这样做，未免产生新的不
公。再说，这个“高薪养医”的钱
从哪里来，最终是“羊毛出在羊
身上”加重了患者的负担，也会
加剧医患关系紧张。
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